
「爆料雖然情況不一，
有的與事實有出入，有的
還沒有查實，但都指出我
們的管理確實存在很多問
題和漏洞。」鄭欣淼說。
他表示，「齋宮展品被盜
案暴露出我院閉館清場、
報警設施設置、重大作案
預判及相關措施等關鍵環
節出了問題。」而出現錦
旗錯字，故宮聲譽受到嚴

重損害，事情發生在具體部門和承辦人，根源還在院領
導。
鄭欣淼說，在錯別字出現和當事人響應已經成為媒體

熱點，演變為突發公共事件後，如果立即公開誠懇承認
錯誤，會有助於社會的諒解。「由於糾錯不夠及時果斷，
又強調責任在下屬，引起社會各界廣泛批評，我們深感自
責。」

文物受損已處罰責任人
對於建福宮辦會所，鄭欣淼表示，故宮博物院領導班子

從未有過在故宮開辦任何會所的動議。鑒於合作方北京故
宮宮廷文化發展有限公司嚴重違反雙方協議，故宮已經責
成其停業整頓，終止並將修改協議書。對於「哥窯瓷器受
損」事件，鄭欣淼承認故宮對此負有不容推卸的責任。有
微博爆料故宮曾經有過4起文物損傷一直沒有披露的情
況，鄭欣淼也在採訪中一一分別說明，表示有的已對主要
責任人、當事人給予了處罰，有的責成當事人作出檢查說
明，有的已查明發現爆料並不屬實。

封口費其實是獎勵舉報
鄭欣淼說，09年7月中旬，故宮紀檢監察辦公室接到舉

報信，反映故宮午門工作人員與社會上不法導遊勾結，利
用工作之便私放旅行團進入故宮參觀遊覽牟利，並且聲稱

有影像數據作為證據，但要求故宮給予舉報獎勵15萬元，
否則不提供證據。故宮為了盡快查清問題，應允如證據屬
實可對舉報人予以獎勵8萬元。最後，在舉報人的配合
下，於09年8月11日抓捕了相關當事人。

拍賣門古籍門屬誤會
對於故宮在拍賣會上購買五通宋人書札又賣出牟利的說

法，鄭欣淼強調，故宮未曾購買五通宋人書札。而故宮圖
書館丟失古籍一事，他表示，到09年的清理古籍階段性統
計，目前仍有100多冊不能完全對上賬，由於涉及歷史遺
留問題，情況比較複雜，至今仍未停止清查，尚不能做出
丟失的結論。

談及「端門外西朝房展覽逃稅門」，鄭欣
淼指出，端門區域過去不屬於故宮管

理，目前故宮尚在辦理收回這些商戶
所用房屋的過程中，而這些商戶

舉辦的展覽已經存在了多年。

雲南鉻渣污染 新華網斥監管失職

郭美美推單曲 網上罵聲一片

香港文匯報訊 據新華網20日報道，水利部珠江
水利委員會近日公佈調查結果，認定雲南曲靖
「非法傾倒鉻渣」是一起影響人畜飲水安全的嚴重
事件。這與當地環保部門負責人所謂「一些細微
的地方做得差一點」之類的說法形成強烈對比。
從1989年雲南陸良化工實業有限公司化工廠開始

生產算起，這樣的劇毒工業廢料，已在南盤江邊堆
放了22年。其間，當地居民不斷反映水源污染、牛
羊死亡、生活困難、癌症高發等，並因此頻頻上
訪。如此突出的問題，化工廠只是給予部分經濟補
償，鉻渣照舊堆放。面對上訪群眾，當地環保部門
領導甚至勸說「賠了錢了，就不要追究了」。至今
在陸良化工廠區不遠處，仍堆放㠥超過14萬噸的鉻
渣，與南盤江僅隔一層磚頭壘成的矮牆。

鉻渣富含對人體危害最大的8種化學物質之—
六價鉻，毒性超強，且水溶性好，一旦隨雨水流入
河中，必然嚴重污染水體。在中國，含鉻廢物被列
入《國家危險廢物名錄》，國家對鉻渣的堆放、運
輸和貯存等都有嚴格規定，包括應避開居民聚居
點、水源保護區等。而這樣的規定，在曲靖成了一
紙空文。當地環保部門負責人在接受媒體採訪時竟
表示，只是「一些細微的地方做得差一點」，並咬
定「水質定期抽檢」「六價鉻未超標」。
水利部珠江水利委員會的調查結論，與當地群

眾的切身感受相互印證，證明陸良化工非法堆放
的鉻渣已對環境造成嚴重污染。當地環保部門負
責人的敷衍塞責，令人懷疑監管部門履行職責的
誠意。

香港文匯報訊 據中國之聲《央廣新聞》20日報
道，這幾天，一則微博在網上引起關注。微博上
說，西安秦始皇陵兵馬俑的一號坑明明寫㠥「嚴禁
翻越」，但有幾名外國遊客卻進入到俑坑內參觀並拍
照。網友質疑，為什麼外國遊客可以「獲得特殊待
遇」？對此，兵馬俑方面作出了回應。

這條微博是在8月17日發出來的，微博有一組照
片：照片中的空地上有幾名外國人，站在兵馬俑旁
合影留念。記者留意到，這些進入場地的外國人並
沒有戴手套等護具。

此微博一出，可以說引起了眾多網友的「圍觀」。
有網友質疑，為什麼這些外國人可以進入兵馬俑坑
與兵馬俑「親密接觸」？對此，秦始皇帝陵博物院
保管部主任趙昆回應：微博上照片裡的這些遊客是
來自美國史密森學會的專業團隊，史密森協會是美
國著名的博物館機構，它旗下有14座博物館，和兵
馬俑博物館在展覽方面有很多交流。照片上拍的是
他們組織了相關人員來進行交流，在俑坑中他們的
行為是得到了我們工作人員的監督管理的，而且本
身他們有較高的專業素養，不會出現觸摸文物的行
為，照片上網友所質疑的內容，是一些誤解。

老外違規擁兵馬俑拍照
官方稱學術交流

B3 責任編輯：許藝雄 2011年8月21日(星期日)

故宮 院長道歉自責
接受新華社專訪 承諾改善管理

杭州南宋「壺王」疑為贗品
香港文匯報訊 據中央

電視台20報道，位於杭
州西子湖畔的南宋官窯
博物館是一座頗具知名
度的國家二級博物館，
也是第一座在南宋官窯
古窯址基礎上建立的陶
瓷專題博物館。展品絕
大部分都是從一個安徽
淮北的文物愛好者手中

徵集而來，展品經過了權威專家的鑒定，其中多
件被評定為二級以上文物。
故宮博物院研究員，資深陶瓷鑒定專家楊靜

榮，在多次參觀南宋官窯博物館後，對於展品的
真假提出了質疑。對於其中的宋白地黑花鼓，楊
老先生說，恐怕全世界只有南宋官窯博物館裡的
這一件，因為他專門做過專題研究，他知道唐
代、宋代有多少件花鼓傳世，他很肯定的告訴記
者，這件花鼓是假的。
博物館裡引以為豪的壺王（見圖），楊老先生認

為它是一件90年代後的仿品。理由一，窯質裡面
沒有出土過類似的器物，其二從實用功能來講，
這個這麼大的尺寸壺應當是在古代的時候裝酒或
者是裝水用，如果裝水和裝滿酒以後，你抓起來
的話，壺把肯定承受不了這個重量。
對於這些有爭議的藏品，楊老先生認為，南宋

官窯博物館裡不宜展出，因為在他看來，贗品起
不到應有的教育作用，相反只能混淆視聽。

倡建「聰明」政府
網民籲善用微博
香港文匯報訊 據《南方日報》20日報道，

「我希望運用包括微博在內的一切傳播工具，向
世界傳播我們在中國的任務。」近日，美國新任
駐華大使駱家輝到中國後首次會見媒體記者時
說。駱家輝對微博的重視態度隨即引起網友的熱
烈討論。網友們建議，中國政府應該當一個會使
用微博「麥克風」進行表達的「聰明」政府。
目前，中國各地政府部門和官員開設實名微博

的越來越多，以公安微博最為突出。但是，中央
政府部門卻還沒受到「微博旋風」的影響。目
前，國務院數量龐大的組成部門、直屬特設機
構、直屬機構、辦事機構、直屬事業單位、國務
院部委管理的國家局、國務院議事協調機構中，
絕大部分沒有官方微博，開微博的僅佔極少數。
在新浪、騰訊開設經認證的微博的，僅有外交
部、中國科學院、國家旅遊局、國家公務員局、
國家減災委員會辦公室等。
專家表示，政府應把姿態放得更低，善於使用

網民的語言，學會利用微博構建政府親民面孔，
與民眾建立密切暢通的網絡互動渠道。

香港文匯報訊 據
《羊城晚報》20日報
道，19日凌晨，郭
美美（見圖）在微
博公布了自己的最
新 單 曲 《 叮 當
Girl》，向㠥她先前
聲稱的「進軍娛樂
圈」又邁出了一
步。不過，這首歌
在網上引來罵聲一
片，有網友戲言，

郭美美的「星途」還沒開始就已經結束了。
郭美美唱的這首《叮當Girl》在其微博曝光後，

至截稿時為止共獲得了8,827條評論，幾乎一邊倒
的都是罵聲。有網友稱：「這音效，一聽就是做
得面目全非的聲音，很假，估計不會唱歌的都往
這路上走。」
其中的歌詞也被網友拿來進行分析解讀。歌中唱

道：「是非充滿考驗，這次完美蛻變，相信勇往直
前就會看見。」網友認為，因「紅十字會事件」而
被推至輿論風口浪尖的她，是想通過這句歌詞向世
人證明自己的轉變；「撥開虛偽關注⋯⋯我的命運
自己擺布」這一句，則有為自己「平反」的意思。
但網友認為，郭美美的這些歌詞看似「勵志」，但
用在她身上明顯變了味，也「太假」，「就是為自
己炒作了一把」。有網民呼籲：「堅決抵制郭美美
出的所有東西，娛樂圈不封殺她，我們全體網民封
殺！」

郭母開微博 稱「我不是股神」
繼女兒郭美美之後，母親郭登峰也於19日17時

37分突然開通微博，開場白就是：「大家好，我叫
郭登峰，我不是股神，我只是普普通通的股民，
希望和新浪的股民朋友多交流，這裡沒有謊言，
只有我的善良和真誠，謝謝大家！」有不少網友
猜測，郭登峰開微博是為了幫女兒進娛樂圈作進
一步宣傳。

北京博物館總數居世界第二
中新社20日電 今年上半年，北京市博物館家族

中又添中國婦女兒童博物館、房山地質公園博物
館、中國消防博物館3個「新丁」，使得在京註冊
博物館總數達到159家。這一數字在世界排名第
二，僅次於英國的倫敦。
據統計，包括國家級、市屬、區屬以及民辦、

行業博物館等在內，北京地區共有註冊博物館159
家。北京市文物局負責人在接受媒體採訪時表
示，從全國範圍來看，北京地區的博物館勝在
「博」，門類齊全，在質量和規模上都名列前茅。

今年上半年，歷時4年改擴建、耗資25億元人民

幣精心打造出的新國博，一躍成為全球建築面積
最大的博物館，並免費向公眾開放。
北京各大博物館每年平均舉辦400項展覽，幾乎

每周都有新展覽亮相。不僅大博物館紅火，小博
物館也辦得有聲有色，有些私人博物館乾脆扎堆
兒進村。
在朝陽區高碑店村，有一條博物館街。博物館

建設帶動了高碑店村文化創意產業的興起，單純
的傢具銷售鏈擴展成集傢具銷售、餐飲、旅遊、
民俗接待等為一體的多元化格局。據初步預算，
高碑店村每年僅文化創意產業收入就高達億元。

香港文匯報訊 （記者 時尚宇 北京報道）從香港兩依藏博物館展品在故宮展出被盜，到最新網

爆「端門外西朝房展覽逃稅」，短短3個多月，故宮經歷了大大小小的「十重門」（詳見列表），承

受㠥前所未有的拷問與信任危機。對於社會各界的質疑與關注，故宮博物院院長鄭欣淼前日接受

新華社專訪坦言，「十重門」爆料雖然情況不一，但都暴露了平時管理工作的缺陷、漏洞和不到

位，對此深感內疚痛心和自責，希望通過媒體，衷心地、誠懇地向公眾致歉。他承

諾，故宮將認真研究和改進問題。

中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

香港文匯報訊（記者 時尚宇 北京報道）

針對最近故宮出現的一連串事件，故宮
博物院院長鄭欣淼指出，故宮的規章制
度還需要進一步改進、完善。未來故宮
將把找漏洞和制定整改措施結合起來，
盡快恢復故宮形象。
鄭欣淼強調，從近一階段發生的問題

來看，故宮的規章制度還需要進一步改
進、完善。他說，故宮找漏洞和制定整
改措施是結合進行的。安全警衛方面的
整改，鄭欣淼認為心防是最大的漏洞，
盜竊案最為沉痛的重大教訓，就是值班
人員缺乏責任心，沒有嚴格執行制度。
必須加強責任感的培養和責任制、問責
制的落實。
對於硬件方面的漏洞，鄭欣淼表示，

故宮正加快已有安防系統的升級改造，
保證新中控室和二期安防設施按期、保
質完成。此外，鄭欣淼強調，將整改安
全警衛方面，必須加強責任感的培養和
責任制、問責制的落實。
其次，針對院藏文物保護制度方面的

整改，鄭欣淼則認為，應重在強化實驗
室工作人員的安全責任意識；瓷器測試
分析前，召開討論會，結合待測文物不
同的特點，制定相應的測試計劃和方
案；同時，要完善文物測試工作的安全
措施，加強科研人員的操作技能，建立
資質管理制度等，並將整改擴展到全院
文物管理。
最後，鄭欣淼指出，長期以來，故宮

處於一種相對封閉的工作狀態，今後在
加強信息公開和引進監督方面，故宮將
建立常態的和媒體與公眾溝通交流機
制，更主動地披露和開放日常管理的運
行機制和工作程序，充分報告工作和措
施的進展、結果和尚存在的問題，及時
答覆媒體和公眾的疑問。
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故宮十重門
1.失竊門 6.屏風門

2.錯字門 7.拍賣門

3.會所門 8.封口門

4.哥窯門 9.逃稅門

5.瞞報門 10.古籍門

■圖片中明顯看到幾個老外偎㠥兵馬俑拍照。
網上圖片

■陸良化工非法堆放的鉻渣已對環境造成嚴重污染。
網上圖片

■今年5月13日，故宮博物院代表（左）
向北京市公安局局長傅政華贈送錦旗。錦
旗上的「撼」字引發「錯字門」。

資料圖片
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■近日，故宮「緋聞不斷」，成
為眾人關注的焦點。 圖為18日，
北京正值旅遊旺季，前往故宮參
觀的遊客絡繹不絕。 中新社

■故宮博物院院長鄭欣淼


